

3. Deserción escolar en escuelas preparatorias de la UANL, 1990. Licenciada María Irene Cantú Reyna, licenciada Rosina Nava Rodríguez, Financiado por la UANL.
4. Investigación diagnóstica de la situación social de los damnificados del huracán Gilberto en el área metropolitana de Monterrey, 1990. Autor: licenciada Bertha Rodríguez Ruelas, Financiado por CONACYT.
5. Contaminación ambiental por ruido en el área metropolitana de la Ciudad de Monterrey. Niveles-Percepción y Opinión, 1991. Autores: ingeniero Fernando J. Elizondo Garza, licenciada Rosa María Cárdenas González de Silva, licenciada Blanca Argelia Huerta Treviño, licenciada Emma Adams Welsh, Facultad de Trabajo Social, Ingeniería Mecánica Eléctrica, Financiado por la UANL.
6. El Divorcio en el área Metropolitana de Monterrey, 1991. Autores: doctor Manuel Ribeiro Ferreira, licenciada Rosalinda Cepeda Alvarez, Financiado por la UANL. Mercedora del premio a la investigación científica 1990.
7. Estructura familiar y conducta reproductiva en Nuevo León no metropolitano, 1992. Autores: doctor Manuel Ribeiro Ferreira, licenciada Emma Adams Welsh, Facultad de Trabajo Social COESPO, Financiado por la Asociación Mexicana de Población.
8. Opinión del poblador en relación al pandillerismo en Monterrey y su área metropolitana, 1992. Autor: Licenciada Bertha Rodríguez Ruelas, Financiado por la UANL.
9. Pandillerismo juvenil en Monterrey y su área metropolitana, 1992. Autor: licenciado Lorenzo Escobar Garza, Financiado por la UANL.

El Departamento de Sistemas inicia en 1984 con el objetivo de brindar servicios de apoyo a maestros, investigadores y estudiantes.

Actualmente cuenta con 19 Micro computadoras y 8 impresoras.

La Facultad cuenta con una Biblioteca especializada desde 1968, cuyo acervo asciende a 7000 volúmenes, ofreciendo servicios a estudiantes y maestros de la Universidad.

La Biblioteca recibe periódicamente libros de interés para la profesión además de libros de texto.

Notas

1. Acta de Consejo Universitario celebrado el 11 de julio de 1984.
2. Trabajo Social, en sus Perspectivas, Dirección, pág. 3. Escuela de Trabajo Social, Universidad de Nuevo León, 1988.
3. Análisis Cuantitativo, 1985. María Cantú, Facultad de Trabajo Social.

Dirección General de Construcción y Mantenimiento*

La Dirección General de Construcción y Mantenimiento se remonta y va unida a la Historia del Patronato Universitario y a la construcción de la Ciudad Universitaria. La idea de una Ciudad Universitaria fue concebida a imagen de las existentes en otros países y la Ciudad de México.

Un espacio que albergara a las distintas dependencias. Escuelas y Facultades que se encontraban diseminadas por la ciudad y ubicadas en edificaciones que no eran aptas ni propias de la Universidad.

El crecimiento poblacional y urbano de la capital del Estado se veía venir como resultado de su propio crecimiento y del crecimiento migratorio de Estados circunvecinos hacia el nuestro.

Esta migración de familias en general repercutía en particular en más estudiantes para la Universidad, y así, se conceptualizaba una Universidad para el noreste de México, ya que recibía principalmente estudiantes de Coahuila y Tamaulipas, así como los propios de la entidad.

Ante esta necesidad y problemática el Gobierno Federal dona un terreno de 100 hectáreas, aproximadamente, localizadas en el Campo Militar, en los límites de los municipios de Monterrey y San Nicolás de los Garza, para la creación de la Ciudad Universitaria.

Ya desde el 6 de diciembre de 1950 se había formado un Patronato Universitario siendo Gobernador el doctor Ignacio Morones Prieto, y Rector el licenciado Raúl Rangel Frías que fungió como tal de mayo de 1949 a marzo de 1955.

Dicho Patronato lo encabezaban el profesor Joel Rocha y don Manuel L. Barragán.

Dentro de este organismo se formó una entidad llamada Patrimonio de Beneficio Universitario a la que le correspondería administrar los bienes y productos de las ventas de los terrenos ganados al Río Santa Catarina por la canalización de éste. Siendo por Ley sus directores: el Gobernador del Estado, el Rector de la Universidad de Nuevo León y el Presidente del Patronato.

En marzo de 1960 firmaron el C. Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, licenciado Adolfo López Mateos, el C. Secretario de Patrimonio Nacional, de Hacienda y Crédito Público licenciado Antonio Ortiz Meza, el decreto de destino de los terrenos ganados al Río Santa Catarina. Creando posteriormente el ejecutivo del Estado, el C. licenciado Raúl Rangel Frías, el organismo llamado Patrimonio de Beneficio Universitario.

Anteponiéndose a la segura donación en 1957, se comenzó a urbanizar y construir la Ciudad Universitaria con aportaciones del Patronato Universitario y donaciones particulares.

Como parte del Patronato Universitario nace la Oficina Técnica de la Ciudad Universitaria, comenzando a operar en 1955 para la elaboración de un proyecto de desarrollo de la Ciudad Universitaria; son el ingeniero Federico Garza Tamez y el arquitecto Eduardo Bel-den quienes dirigen dicha encomienda, encargada por el Rector ingeniero Roberto Treviño González que fungió como tal de marzo de 1955 a junio de 1958.

Esta Oficina Técnica convocó a un concurso para el proyecto de Ciudad Universitaria, en el que participaron oficinas de la Ciudad de Monterrey formada por Maestros de las Facultades de Arquitectura y de Ingeniería Civil y una oficina de la Ciudad de México del arquitecto Pedro Ramírez Vázquez, el resultado de este concurso fue un proyecto híbrido donde aportaron todos los concursantes.

* Texto presentado por la Dirección.

En el año de 1957 comienza la urbanización de la Ciudad Universitaria y se inician las primeras construcciones de los edificios para las Facultades de Derecho, Ingeniería Mecánica y Eléctrica, Ingeniería Civil, Comercio; conjuntamente con la Alberca Universitaria, el Estadio de Atletismo y el Estadio Universitario. El Rector interino en ese entonces es el licenciado Roque González Salazar de junio a octubre de 1958, y como Rector de octubre de 1958 a octubre de 1961 el arquitecto Joaquín A. Mora.

Durante esta Rectoría y como Gobernador de la Entidad el licenciado Eduardo Livas Villarreal se terminan las Facultades antes mencionadas en el año de 1960 y para 1961 se terminan la Facultad de Arquitectura y Rectoría, Plaza y Explanada de la Rectoría. Estando como Secretario General de la Universidad el ingeniero Lauro Martínez Carranza, éste sugiere al Rector la necesidad de un Departamento que se encargara de las construcciones, planeación y mantenimiento para las Facultades que se ubicaban en la Ciudad Universitaria. En 1961 se constituye el Departamento de Planeación y Mantenimiento, siendo su titular el ingeniero Ernesto Romero Jasso, quien fungía como jefe del Patronato de Beneficio Universitario. Cabe mencionar que ya existían por separado la Bodega (hoy Mto) y una bodega de Jardines (ubicada donde hoy es el Centro de Idiomas), desde 1958, siendo los encargados el señor Apolinar Toba Ramos y el señor Gonzalo Martínez, respectivamente. Al construirse dicho Departamento se integran a él.

En el informe del Patrimonio de 1961 se anuncia una inversión de 1957 a esa fecha de 36.1 millones de pesos en las edificaciones y urbanización de Ciudad Universitaria.

Para 1960 además de las 100 hectáreas aproximadas de la Ciudad Universitaria se contaba con los principales predios y edificaciones siguientes: en Madero Pte. y Gonzalitos 29 hectáreas con el Hospital Universitario y la Facultad de Medicina y Escuela de Enfermería, el Colegio Civil, la Escuela Técnica Industrial Alvaro Obregón, la Facultad de Química, un campo experimental en el municipio de Villa de García, el Museo de Historia Natural, hoy la Preparatoria Núm. 2, la Biblioteca Universitaria «Alfonso Reyes» con un total de 69 hectáreas como patrimonio.

Sin estar totalmente terminada la Rectoría el Departamento de Planeación y Mantenimiento se ubicó en el 3er Piso.

Conjuntamente con el ingeniero Ernesto Romero Jasso como Director, lo dirigía como Subdirector el ingeniero Raúl Salinas Jiménez y el jefe de Mantenimiento el ingeniero Oscar Cisneros Ramos. Estas personas permanecieron en sus puestos durante los interinatos del licenciado Alfonso Rangel Guerra, de febrero 1963 a octubre 1964 y del licenciado Eduardo L. Suárez de octubre 1964 a mayo de 1965. En el año de 1962 se inaugura la Facultad de Agronomía dentro de Ciudad Universitaria (Hoy Biología B), y en 1963 la Escuela Pablo Livas.

En 1964 se construyen las ampliaciones de la Preparatoria Núm. 2 y Facultad de Ingeniería Mecánica y Eléctrica con una inversión de 1.4 millones, y se recibe la donación de 200 hectáreas en Mederos.

Se inician las Preparatorias Núm. 5 y Núm. 6 en Sabinas Hidalgo y Montemorelos en Escuelas no propias.

En 1965 se amplía la Facultad de Química, la de Comercio y Administración y Medicina con una inversión de 1.4 millones, según informes del Departamento. En mayo de 1965 entra como Rector el licenciado Eduardo Elizondo Lozano, nombrado por el Gobernador licenciado Eduardo Livas Villarreal. Abarca su rectorado hasta febrero de 1966. Como responsables del Departamento de 1965 a octubre de 1967 se encontraba el ingeniero Gerardo Torres Díaz como Director, el ingeniero Raúl Salinas Jiménez, como Subdirector que dura hasta enero de 1970, igual el ingeniero Jesús Antonio Salinas Gutiérrez como jefe de Mantenimiento, con el mismo tiempo de actuación.

En 1966 se inaugura la Preparatoria Núm. 7, en 1967 se recibe la donación de la Ex Hacienda «El Canadá» en el municipio de Escobedo con 97 hectáreas originalmente, se inaugura el Estadio Universitario, la Dirección informa de un gasto de 7 millones de pesos. Mientras el Rector interino el ingeniero y licenciado Nicolás Treviño Navarro de enero 1967 a octubre de 1967. Entra como Director del Departamento el arquitecto Francisco R. Treviño García que funge como tal de octubre 1967 a diciembre de 1969; mientras es Rec-

tor el doctor Héctor Fernández González que termina la rectoría en noviembre de 1969 y entra como Rector provisional el licenciado Enrique Martínez Torres, de noviembre 1969 a enero 1970. En este periodo se crea el Taller de Proyectos a cargo del arquitecto Jorge Humberto Garza Ruiz, de octubre 1967 a enero 1970.

En 1970 se inaugura la Facultad de Química en Ciudad Universitaria. Cabe hacer notar que en esta reseña aparecen las construcciones principales desarrolladas en el año escolar, y sólo son nombradas aquellas que tienen más de 500 metros cuadrados de construcción.

De diciembre de 1969 a enero de 1971 funge como Rector el doctor Oliverio Tijerina Torres, lo siguen el licenciado Manir González Martos hasta marzo de 1971 como interino. Es rector por poco tiempo de marzo 1971 a mayo 1971, el doctor y coronel Arnulfo Treviño Garza. En estos periodos son directores del Departamento de Planeación y Mantenimiento el ingeniero Gonzalo Ocañas, el arquitecto Jorge H. Garza Ruiz como subdirector y el ingeniero Raúl Sergio Suárez Elizondo como jefe de Mantenimiento, y el señor Patrocinio López López, de Jardines.

Hubo tres cortos espacios de tiempo que el Departamento estuvo trabajando fuera de Rectoría por movimientos políticos y/o de sucesión de rectores: 1o. Se trabajó en una casa-oficina particular de compañeros trabajadores, durante aproximadamente un mes, por las fechas de diciembre 15 de 1969 a enero 15 de 1970 cuando el doctor Oliverio Tijerina Torres llegó a la Rectoría, siendo el Director del Departamento el arquitecto Francisco R. Treviño; 2o. Se trabajó en la Facultad de Físico Matemáticas aproximadamente de marzo 1971 a julio 1971, siendo Director el ingeniero Gonzalo Ocañas y en los interinatos del licenciado Manir González Martos (Enero 1971 a marzo 1971), y el del licenciado Alfonso Rangel Guerra (Mayo a julio 1971). Este 2o. corto tiempo fue interrumpido por unas semanas, cuando el coronel y doctor Arnulfo Treviño Garza (Rector electo y rechazado, de marzo a mayo de 1971), trató de llegar a la Rectoría y sólo logró estar unas pocas horas, ya que fue corrido por estudiantes manejados por líderes con intereses políticos. En ese periodo del poco afortunado Coronel fungió como jefe del Departamento el ingeniero Joel González V., quien trabajó aproximadamente un mes en la Rectoría, con muy pocos empleados ya que no se sabía cual era la autoridad reconocida. El 3er tiempo que se trabajó fuera de la Torre fue durante el rectorado del ingeniero Héctor Ulises Leal Flores (Julio 1971 a diciembre 1972). El taller de Proyectos se instaló en un área de la Alberca Universitaria, lugar no apropiado sobre todo para dibujar, la Facultad de Arquitectura prestó uno de sus talleres. Este periodo duró de agosto de 1972 a diciembre 1972.

De julio 1971 a diciembre de 1972 es Rector el ingeniero Héctor Ulises Leal Flores, en estas fechas se inaugura la Preparatoria Núm. 9 en Ciudad Universitaria la Facultad de Trabajo Social, y se amplía la Facultad de Química. Se adquiere el terreno para la Preparatoria Núm. 5 en Sabinas con 2.1 hectáreas.

En este periodo de 1971 cuando adquiere la Autonomía la Universidad de Nuevo León y se obtiene el pase automático de la preparatoria a las licenciaturas se reporta una inversión en ese año de 9.6 millones de pesos y se cuenta con 476.7 hectáreas de patrimonio universitario. En 1972 se terminan las Preparatorias Números 5, 8 y 17 y en Ciudad Universitaria se amplía la Facultad de Biología.

De 1971 a 1972 es el Director del Departamento de Construcción y Mantenimiento el ingeniero César Solís Ortegón, como Subdirector el ingeniero Mauricio Castillo González, el señor Antonio González Olvera como jefe de Mantenimiento, el señor Jesús Antonio Cadena Serrato como jefe del Taller de Proyectos, y el biólogo González Castilla como encargado de Jardines.

En diciembre de 1972 entra como Rector el licenciado Lorenzo de Anda y de Anda hasta agosto de 1973; queda como Rector interino con esta última fecha el licenciado Genaro Salinas Quiroga y dura dos meses hasta octubre 1973. En el Departamento de Construcción y Mantenimiento se encontraba a cargo del arquitecto Gerardo Garza Cortés, como Subdirector el ingeniero Eliud Guadiana Ancira, que dura como tal hasta agosto de 1973, lo sustituye el ingeniero Armín Rodríguez Berlanga hasta septiembre de 1974.

En este periodo se terminan las edificaciones de la Facultad de Psicología (construcción CAPFCE), Preparatoria Núm. 5 en Sabinas, la ampliación de la Facultad de Ingeniería Mecá-